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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

Secretaria Municipal das Subprefeituras, Subprefeitura Lapa  
cadesla@smsub.prefeitura.sp.gov.br  2024 a 2026 

 

Ata da reunião ordinária do Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e 
Cultura de Paz da Subprefeitura da Lapa, realizada no dia 17 de julho de 2024. 
 
Às 18h30 do dia 17 de julho de 2024, na Subprefeitura Lapa, Rua Guaicurus, 1000, foi iniciada reunião 
ordinária do CADES Lapa. Com a ausência do Subprefeito da Lapa e Presidente do CADES Regional Lapa, 
o Conselheiro Ofir Godói, representante da Subprefeitura Lapa, assume a presidência do CADES e 
Coordena a reunião, auxiliado pela Coordenadora Adjunta, Helena Magozo, Conselheira da Sociedade 
Civil. Procede-se à verificação de presença, constatando-se a participação dos seguintes Conselheiras e 
Conselheiros representantes da Sociedade Civil, titulares: Jupira Cauhy, Helena Magozo, Alexandra 
Swerts, Ligia Rocha, Néle de Azevedo, Caritas Basso, Olívia Gurjão, José Carlos Queiroz e suplentes: 
Valdivia Passoni, Eduardo Mello, Alice Wey, Eider Câmara, Leandro Gomes. Conselheiras e Conselheiros 
representantes do poder público: Subprefeitura Lapa – Ofir Godoy; Secretaria Verde e Meio Ambiente – 
Cyra Malta, titular e Bianca Previatto, suplente; Secretaria Assistência e Desenvolvimento Social, Leila 
Murat Nordi; Secretaria de Transportes – Almir Santos de Matos; Secretaria de Saúde – Anna Valeria Ayres 
Camurça Pradal. Ausências: Steven Beggs, suplente sociedade civil (justificada); Afonso Rennó, titular 
Subprefeitura Lapa (justificada); Nathan Nonato Cavalcante, Suplente Secretaria Esportes (justificada); 
Umberto Sarti e Ana Paula Foroni, suplentes sociedade civil; Cleide Leonel Amaro Mendes, Secretaria 
Assistência e Desenvolvimento Social; Secretaria de Educação – Talitha Mota Justino, titular e Claudia 
Abrahão Hamada, suplente; Secretaria de Esportes – Thais Tomazelli RemedI, titular; Secretaria Esportes 
Wilma Alves de Oliveira, suplente e Secretaria Saúde, Marcos Pereira Arruda, suplente.  
Participaram também da reunião: Katia Crespo, conselheira do Parque Municipal Jardim das Perdizes; Luis 
Flavio Lima, Conselheiro Participativo Municipal da Lapa; Marcelo Schapochnick, do Comitê de 
Usuárias/os da Praça São Crispim, Dina Ramos, Ivan Leite. 
 
Pauta  
1 – Deliberação sobre a ata da reunião realizada em 19 de junho de 2024; 2 – Apresentação do projeto 
“Amigo das Praças do Jaguara” e do trabalho de Vigilância Ambiental, Sanitária e Epidemiológica da 
Unidade de Vigilância em Saúde UVS) de Pinheiros, pela Conselheira representante da Secretaria 
Municipal de Saúde; 3 – Atividades dos Grupos de Trabalho – GTs: 3.1 – GT Arborização e Águas; Subgrupo 
Bacia Tiburtino/Curtume; Subgrupo Estudo e Projeto Integrado Rua Sepetiba; 3.2 – GT de 
Regulamentação da Lei 16.212/15 sobre Gestão Participativa de Praças; Subgrupo Comitês de Usuários/as 
de Praças; 3.3 – GT Mapeamento do ruído da Lapa pela ótica da incomodidade; 3.4 – Constituição de 
Grupo de Trabalho sobre Resíduos, deliberação; 4 – Atividades dos Conselhos de Parques Municipais da 
Lapa; 5 – Proposta de reunião com equipe técnica do Metrô sobre estações no perímetro da Subprefeitura 
Lapa, previstas na Linha 20 Rosa; 6 – Novos itens, apresentados pelos participantes; 7 – Informes, - Virada 
ODS realizada em 22 e 23 de junho de 2024, - Reunião mensal geral CADES Regionais e SVMA, realizada 
em 26 de junho de 2024, - Resultado das eleições para o Grupo de Gestão da OUC Água Branca e para o 
Grupo de Gestão da AIU Vila Leopoldina – Villa Lobos. 
 
1 – Deliberação sobre a ata da reunião ordinária, realizada em 19 de junho 2024.  
Conselheira e Coordenadora Adjunta Helena Magozo pede a deliberação do conselho sobre a ata de 19 
de junho de 2024, que é aprovada com 13 votos favoráveis de conselheiros titulares. O Conselheiro 
suplente Eider Câmara pediu confirmação se a ata de maio foi deliberada na reunião de 19 de junho, e os 
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conselheiros/as titulares que estavam presentes na referida reunião, confirmaram a deliberação. 
Conselheira e Coordenadora Adjunta Helena Magozo coloca para deliberação a proposta de constar nas 
atas a quantidade e identificação dos votos em cada deliberação, e a proposta foi aprovada com 13 votos. 
 
2 – Apresentação do trabalho de Vigilância Ambiental, Sanitária e Epidemiológica da Unidade de 
Vigilância em Saúde UVS de Pinheiros e do projeto “Amigo das Praças do Jaguara”, pela Conselheira 
representante da Secretaria Municipal de Saúde. 
 
A Conselheira Anna Pradal, representante da Secretária da Saúde, fez uma apresentação dialogada sobre 
a abrangência do trabalho e organograma da Coordenadoria Regional de Saúde Oeste; vigilância 
epidemiológica, vigilância sanitária e vigilância ambiental. Na sequência, apresentou o resultado de 
Pesquisa Comunitária Melhoria da Praças Públicas e Prevenção das Arboviroses, realizada com 
frequentadores de praças do Distrito Jaguará. Como encaminhamento, foi solicitado para o Conselheiro 
representante da Subprefeitura buscar informações junto à Supervisão de Saúde, e apresentá-las na 
próxima reunião do CADES Lapa, sobre o funcionamento do “Comitê Regional de Ações para Prevenção e 
Controle das Arboviroses - Comitê de Arboviroses da Subprefeitura da Lapa e da Subprefeitura de 
Pinheiros”, que conta com representantes da Subprefeitura Lapa. 
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3 – Grupos de Trabalho  
 
3.1 – Constituição de novo Grupo de Trabalho  
A Conselheira Alexandra Swerts  apresenta proposta de criação do Grupo de Trabalho “Gestão Integrada 
de Resíduos Sólidos”. 
Objetivo do GT e justificativa para sua criação: O Plano Municipal de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos 
foi estabelecido com amplo debate da sociedade civil e poder público em 2014 pelo decreto nº 54.991, já 
amparado pela Lei do Plano Diretor de Resíduos Lei 13.478/2002. A participação social tem um papel 
fundamental nesse processo, exercendo permanentemente o planejamento e articulação intersetorial 
para o cumprimento do PGIRS. Também se destaca a participação da Subprefeitura da Lapa nas questões 
ligadas a resíduos e, como precursora de projetos que abarcaram a cidade e amplamente conhecidos: a 
operação de ecopontos para entrega de resíduos eletrônicos (parceria com a COOPERMITI 2018). A coleta 
seletiva domiciliar (2014). A Lapa também foi o território do mapeamento dos pontos de Consumo e 
Descarte Sustentável com a ONG 5 Elementos para projeto do FEMA 2014 (Fundo Especial de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável). E a implantação do primeiro pátio de compostagem do 
programa Feiras e Jardins  Sustentáveis  foi na Lapa (2015). Portanto, a criação desse grupo de trabalho, 
apoia e acompanha todas as ações que compõe o plano municipal de resíduos sólidos.  
Entre as ações a serem acompanhadas: - Implantação do Pátio de Compostagem da Lapa (transferência), 
- Grupos de Compostagem Comunitária, - Ecopontos da Lapa, - Renovação contrato de limpeza urbana, 
Programa Reciclagem do Vidro e outros. 
Material a ser analisado - Contrato de Limpeza Urbana; - Projeto Executivo do Pátio de Compostagem 
Áreas técnicas a serem envolvidas – SMSUB, SVMA, SELIMP, SP Regula, SubLapa, SMS. 
 
Conselheira e Coordenadora Adjunta Helena Magozo pede a deliberação do conselho para a criação do 
GT, que é aprovada por 13 votos favoráveis de Conselheiras/os titulares. 
 
3.2 – GT Arborização e Águas, Subgrupo Bacia Tiburtino/Curtume.  
Conselheiro Eduardo Mello apresentou imagens, informações e considerações sobre a existência de APP 
do córrego Tiburtino e perigo de enchentes no terreno destinado à UBS da Vila Ipojuca. Destacou que há 
perigo de alagamento, relatando que a rua Francisco Alves está localizada em um fundo de vale, e embora 
o córrego Tiburtino esteja canalizado, esta rua se transforma em um rio intermitente em períodos 
chuvosos, característica de uma planície aluvião, pois diante do aumento da impermeabilização do solo, 
e das ameaças de eventos climáticos extremos, as águas correm para as partes nas baixas do território 
para encontrar seu caminho natural. Complementa que a sinalização de condição "sujeita a alagamento" 
é apresentada na plataforma Geosampa. Sobre a existência de córrego que passa pelo terreno, discorre 
que é possível observar em uma planta do Geosampa de 2021, a vertente do córrego canalizada que nasce 
na rua Jaricunas. Demonstra que o traçado original do córrego mostrava um traço azul, que passava pelo 
terreno em questão, e que motivou o alerta dos conselheiros para os técnicos responsáveis pela obra. 
Sobre a Mata ciliar, indicou que é possível ver também no Geosampa, a massa de verde, que cresceu 
espontaneamente graças às condições de isolamento e umidade local existente na margem paralela à rua 
Francisco Alves; e que esta, além de contribuir para o fluxo, alimento e abrigo da biodiversidade local, 
absorve cerca de 30 % das águas pluviais que recebem. Pondera que, diante de provas constituídas por 
documentos oficiais do município, constata-se que o conflito de opiniões é uma questão de interpretação 
da legislação e dos mapas. Discorre que o alerta feito pela Sociedade Civil para se observar o córrego antes 
do projeto e intervenção no lote era justamente para que se evitasse o acidente que levou ao rompimento 
da galeria e a sua modificação de maneira racional,  sem considerar o melhor fluxo de caimento das águas, 
evitando os cotovelos na nova galeria criada; que dependendo do volume d'água, estes cotovelos podem 
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retardar o escoamento e provocar alagamentos à montante onde anteriormente não existiam; que outro 
fato a ser observado é que a mata ciliar ali existente, embora pequena,  cumpria um papel de aumentar 
a permeabilidade do solo e por isso deveria ser ampliada, requalificada e protegida. Finaliza 
demonstrando que, do ponto de vista mais abrangente, cabe considerar que toda a área faz parte da sub 
bacia do Córrego Tiburtino e, portanto, contribuem para o aumento ou contenção das inundações que 
ocorrem historicamente nas várzeas da Lapa, uma das sub prefeituras mais atingidas pelas águas pluviais 
pela situações extremas, pois situa-se à jusante de todo o município, no encontro das Bacias dos Rios 
Pinheiros e Rio Tietê, e as únicas leis que as águas respeitam é a Lei da Gravidade. 
 
4 – Atividades dos Conselhos de Parques Municipais da Lapa;  
A Conselheira do Parque Jardim das Perdizes, Katia Crespo, informou que o parque está sem gestor. 
 
5 – Proposta de reunião com equipe técnica do Metrô sobre estação Cerro Corá da Linha Verde e Linha 
20 Rosa  
Conselheira Helena Magozo consultou o pleno sobre proposta de realizar uma reunião com a participação 
de representantes do Metrô, para receber dúvidas da população que deve ser afetada com as futuras 
obras. Conselheira Cyra, apoiada pela Conselheira Helena Magozo, considerou a validade de discussão de 
outros pontos não discutidos na primeira reunião e que teriam relação com o papel ambiental do CADES 
LAPA. Houve ponderações sobre a pertinência do CADES realizar essa reunião, uma vez que o Metrô 
disponibilizou um canal para a população retirar suas dúvidas sobre desapropriações ou outros temas. O 
pedido de apresentação e seu formato não foram deliberados.  
 
6 – Informes 
Resultado das eleições para o Grupo de Gestão da OUC Água Branca, realizada no dia, com a presença de 
1700 votantes: para representantes de moradores e trabalhadores do Perímetro, foram eleitas/os 
Titulares: 1 – Jupira Cauhy, com 526 votos, 2 – Ana Carolina (Carol), com 370 votos; 3 – Caio Boucinhas, 
com 324 votos; e Suplentes 4 – Simone Aguiar, com 241 votos, 5 – Marcia Ananias, com 146 votos e 6 – 
Marcia Ferreira, com 58 votos. Não eleitos: Ana Izabel, com 17 votos; Marcela Volpato, com 12 votos; 
Marcio Sangean, com 07 votos; 52 Brancos e 14 Nulos. Para representantes de moradores e trabalhadores 
do Perímetro Expandido, foram eleitas/os Titulares: 1 – Severina Ramos (Sivi), com 502 votos; 2 – Elzo 
Gama, com 427 votos e Suplentes 3 – Edson Morais, com 360 votos e 4 – Maria Elena (Lena), com 281 
votos. Não eleitos: José Carlos Queiroz, com 140 votos; Jorge Ayoub, com 07 votos; Valdivia Passoni, com 
07 votos; Katias Dias, com 06 votos; 25 Brancos e 12 Nulos. Composição do Grupo de Gestão da Operação 
Urbana Consorciada Água Branca, mandato 2024 a 2026: Representantes dos moradores e trabalhadores 
do Perímetro da Operação Urbana – Jupira Cauhy (titular), Ana Carolina Pereira (titular), Caio Boucinhas 
(titular); Simone Aguiar (suplente), Marcia Ananias (suplente), Marcia Ferreira (suplente); Representantes 
dos moradores e trabalhadores do Perímetro Expandido da Operação Urbana – Severina Ramos (titular), 
Elzo Gama (titular), Edson Morais (suplente), Maria Elena Ferreira (suplente); Representantes de 
Movimentos de Moradia com atuação na região – José de Abraão (titular) e Severina Souza (suplente) – 
Associação dos Trabalhadores sem Terra da Zona Oeste; Representantes de Organizações não 
governamentais com atuação na região Dulcinea Pastrello (titular) e Adriana Bogajo (suplente) – Instituto 
Rogacionista Santo Anibal; Representantes de Entidades Profissionais, Acadêmicas ou de Pesquisa com 
atuação no tema Paula Santoro (titular), Nabil Bonduki (suplente) – Faculdade de Arquitetura e Urbanismo 
da USP (FAU/USP); Representantes de Entidades Empresariais com atuação na região Beatriz Messeder 
(titular) – Associação Comercial de São Paulo (ACSP) e Eduardo Della Mana (suplente) – Sindicato das 
Empresas de Compra, Venda, Locação e Administração de Imóveis Residenciais e Comerciais de São Paulo 
(SECOVI). 
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Composição do Conselho Gestor da Área de Intervenção Urbana AIU Leopoldina, mandato 2024 a 2026 
a) Segmento: Conselho Gestor de Zona Especial de Interesse Social – ZEIS do Perímetro de Adesão do PIU-
VL (eleitos), Titulares – Maiara Rocha, Jessica Silva da Cruz, Bruna Fernanda Souza dos Santos; Suplentes 
Thaís da Guia, Paula de Souza, Márcia Alves Lima Silva; b) Segmento: Conselho Participativo da Lapa 
(indicados), Titulares: Cecília Batista de Araujo, Luis Flavio Pereira Lima, Marcio Maziero Sangean; 
Suplentes Giovanni Simões Grazioli, Ana Paula de Sousa Lima. c) Segmento: Organização não 
governamental com atuação na região do PIU-VL – Entidade: Associação Apoio à Infância e Adolescência 
Nossa Turma, Titular: Luciana Marcondes Pazzini; d) Segmento: Associação de bairro com atuação na 
região do PIU-VL; Entidade: Associação dos Moradores do Ceasa – AMC, Titular: Carlos Alexandre Beraldo, 
Suplente: Luciana Matias de Barros; e) Segmento: Entidades acadêmicas ou de pesquisa com atuação em 
questões urbanas e ambientais; Entidade: Faculdade de Arquitetura e Urbanismo da Universidade de São 
Paulo – FAUUSP, Titular: Victor Martinez Corrêa e Sá, Suplente: Júlia Azevedo Moretti; f) Segmento: Setor 
empresarial, que representa empresas que produzem bens ou prestam serviços relacionados ao 
desenvolvimento urbano, nas áreas de habitação, produção imobiliária, saneamento, mobilidade, meio 
ambiente e/ou planejamento urbano e obras públicas; Entidade: Associação Regional dos Escritórios de 
Arquitetura de São Paulo – AsBEA-SP, Titular: Gustavo Ramalho Mendes Garrido, Entidade: Associação 
Comercial de São Paulo – ACSP, Suplente: Beatriz Messeder Sanches Jalbut. 
 
A reunião foi encerrada às 20h30.  
 
 

 

 


